

AAF 4281

15
9.10.82
Rev. P. 8
21-XI-1982 P. 8
Serie J
Comunicación
Editorial Andrés Bello

El Legado del Dr. Roa

Etica y Bioética

Armando Roa Rebollo. Editorial Andrés Bello, Santiago, 1998, 276 páginas.

por Alejandro Serani

COMO ya expresara el doctor Amador Neghme hace algunos años —cuando todavía quedaba mucha tinta por correr—, Armando Roa Rebollo puede ser considerado, a justo título, el médico más prolífico de la literatura chilena. Hoy, a un año de su muerte, nos sorprende con una obra de gran categoría. Un libro que es a la vez, síntesis decantada de toda una existencia, testamento espiritual y proposición novedosa y estimulante.

En el ámbito del saber práctico —y particularmente en la ética—, importa sobremanera conocer, no sólo lo que se dice, sino quién lo dice. A los que lo conocieron —y más allá de las numerosas polémicas y legítimas discrepancias— les resultará difícil leer este libro sin rememorar a cada instante su personalidad energética y apasionada, y sin tener presente la trayectoria personal, profesional y académica, que avala cada uno de sus juicios. La importancia del doctor Roa para la medicina y la cultura chilena en general se colige de sus propias palabras: “El grado de vigor humano del mundo y de su historia depende en primerísimo lugar de la altura ética de los hombres, teniendo en cuenta que un reducido grupo que brille por esa altura es capaz de hacer más por nuestro destino que una gran masa que se sostiene en una penumbra ética”.

A la ética de Armando Roa —intrínsecamente clásica y novedosa—, le interesa precisar la realidad del bien: El bien: “No se mide en posesiones materiales de poder o de prestigio, a las cuales muchas veces se accede gracias a conductas no muy ejemplares, sino



porque se ha obtenido y dado desde el fondo de si lo mejor que se podía”. El autor nos lega una ética que sin estar ajena a las cuestiones de principio se dirige sobre todo a lo concreto: “Porque la inteligencia sabe que mentir es reprobable, pero sólo la prudencia puede indicar el momento oportuno para decir la verdad... La prudencia es la inteligencia penetrada de amor, y sólo el amor obra con perspicacia en lo concreto”.

Su exposición de las distintas esencias de pensamiento ético es breve, atenta, profunda y abierta a acoger lo que encuentre de positivo. No por eso su crítica es menos certeza y, aunque escueta, implacable. Criticando al intuitionismo empírista de Hume, quien compara la capacidad de percibir, el deber ser ético, con la percepción de la belleza, Roa replica que: “Aunque parezca sumamente estúpido ser capaz de captar la belleza, a nadie se lo menosprecia o se lo vigila por carecer de gusto, en cambio desde siempre se ha esperado de todos los hombres que

sepan apreciar y cumplir las normas de conducta ética, y siempre preocupa la absoluta insensibilidad de alguien, más aún si tiene poder, que no ve ni respecta ciertas reglas éticas mínimas... Lo más probable, pues, es que sea Hume el equivocado”.

Se agradece en Roa una discusión bioética actualizada, amplia, original y comprometida, aunque por momentos excesivamente sumaria. Se leerán con interés sus planteamientos en contra de la muerte encefálica, pero decididamente a favor de los trasplantes de órganos, como también su postura acerca del comienzo de la vida humana en el momento de la fusión de las membranas gástricas. Como era de esperar, en la bioética de Roa surgen por doquier finas e inestimables observaciones psicológicas y antropológicas, que —sin embargo— la agilidad de su estilo podría ocultar al lector inadvertido. Un libro comprometido como lo es éste, resulta inevitablemente autobiográfico: análisis y testimonio a la vez.

El legado del Dr. Roa [artículo] Alejandro Serani.

Libros y documentos

AUTORÍA

Serani Merlo, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El legado del Dr. Roa [artículo] Alejandro Serani. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)